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https://www.100test.com/kao_ti2020/94/2021_2022__E4_BD_95_E

7_A5_9A_E5_BA_A5_E8_c62_94539.htm 下面对话是记者12月4

日下午对何祚庥先生的采访实录。需要说明的是，访谈中间

有一个插曲与记者随行拍摄的摄影师娄林伟先生，旁听采访

，对何先生的说法不能同意，并且到了一定程度，以至激愤

地插话，打断采访，如此与何先生你来我往，颇有一番争执

。记者以为这段插曲，双方的观点和态度颇有些代表性的意

味，所以保留于此。 一．何祚庥谈矿难：“谁叫你不幸生在

中国了？” 摄影师：中国煤矿每天死多少人您知道吗？ 何祚

庥：报纸上说100多人⋯⋯ 摄影师：您相信这个数字？ 何祚

庥：大体上是真实的⋯⋯ 摄影师：您看过《盲井》（注：一

部反映小煤矿死人的电影）吗⋯⋯ 何祚庥：我告诉你中国死

人最多的不在煤矿，在小轿车（交通事故），每年12万！ 摄

影师：交通事故死人，其他国家也是一样，是没法避免的⋯

⋯ 何祚庥 ：你为什么认为小轿车（死人）是没法避免呢？为

什么这就不是问题？哈，你这话就对了，没法避免！中国煤

矿死人也没法避免！因为中国的老百姓太穷了。 摄影师：您

认为是穷而不是腐败吗？ 何祚庥：主要是穷，而不是腐败。

为什么工人能接受较低的工资、较危险的条件？老百姓不是

傻子，他们不是不知道啊。那为什么还接受？因为不接受活

不下去。 摄影师：那他们就该接受这样的命运吗？ 何祚庥：

（怨就怨）谁叫你不幸生在中国了？ 摄影师：您不是说中国

发展得很好吗？ 何祚庥：是的。但我们中国的问题只有一步

步走，社会发展要有个过程。中国要发展，某些代价是不可



避免。 摄影师：但不应该死无辜者，有些是可以避免的⋯⋯ 

何祚庥：谁是无辜的？谁是可以避免的？它有一个概率分布

。何祚庥也不希望死人，但有时候发展过程中的牺牲是不可

免的。你希望没一点牺牲，是很不切实际的想法。 摄影师：

那您的意思就是煤矿工人应该死了？ 何祚庥：煤矿工人应该

是做了贡献的。他们的贡献我们应该正确评价。 摄影师：他

们什么贡献？提高了GDP？ 何祚庥：一点不错。解决了中国

的能源短缺问题。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


